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ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Пять человек погибли в 
южноафриканском го-

роде Кейптауне после объ-
явления недельной заба-
стовки водителей маршрут-
ных такси, которая перерос-
ла в массовые беспорядки и 
насилие. 

Южноафриканский нацио-
нальный совет такси (SANTA-
CO) призвал к забастовке так-
систов после того, как его 
представителям не удалось 
договориться с администра-
цией города. Новый муници-

пальный закон наделил 
местные власти полномо-
чиями конфисковывать 
транспортные средства за та-
кие нарушения, как вожде-
ние без прав или номерных 
знаков. С начала года было 
конфисковано 6 тысяч ма-
шин такси, и у водителей «не 
осталось другого выбора» из-
за «необоснованных опера-
ций по конфискации, прово-
димых правительством». 

В ответ на жёсткие дей-
ствия властей в разных ча-

стях города вспыхнули бес-
порядки. Разгневанные так-
систы поджигали автобусы 
и легковые автомобили, за-
брасывали полицейских 
камнями. По данным пра-
воохранителей, когда марш-
рутки перекрыли дорогу 
возле аэропорта, произошла 
стрельба, в результате кото-
рой несколько человек по-
лучили ранения. Перестрел-
ки продолжились и в других 
частях города. Один из по-
страдавших скончался от 

множественных огнестрель-
ных ранений. 

Среди погибших — 40-лет-
ний гражданин Великобри-
тании, который был застре-
лен, сообщил министр по-
лиции Южной Африки Беки 
Челе на брифинге для СМИ, 
добавив, что убийства рас-
следуются. 120 подозревае-
мых арестованы за порчу 
имущества, мародёрство и 
насилие. 

Позже один полицейский 
был застрелен в автомобиле 
при патрулировании в по-
сёлке в 20 км к юго-востоку 
от Кейптауна. 

«Очевидно, что действия, 
свидетелями которых мы 
стали за последние не-
сколько дней, были предна-
меренными, — говорится в 
заявлении правительства 
Кейптауна. — Также были 
явные попытки атаковать 
городской персонал и ин-
фраструктуру». Власти за-
явили, что два правитель-
ственных автомобиля были 
подожжены и один угнан. 

«В Кейптауне насилие ни-
когда не будет допускаться в 
качестве тактики ведения 
переговоров. Мы повторяем 
наш призыв к SANTACO 
мирно вернуться за стол пе-
реговоров», — заявил мэр го-
рода Джордин Хилл-Льюис. 
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В округе Монтгомери, 
штат Мэриленд, США, 

состоялся митинг в связи с 
началом судебного про-
цесса, требующего отказа 
от того, чтобы в государст-
венных школах округа шло 
преподавание по учебни-
кам «LGBTQ + storybooks».  

В мае группа религиоз-
ных родителей подала иск 
против суперинтенданта 
государственных школ 
округа Монифы Макнайт и 
членов школьного совета, 
после того как было приня-
то решение не уведомлять и 
не разрешать родителям 
удалять своих детей из 
классов, когда в школах чи-
таются или обсуждаются 
книги об ЛГБТК +.  

Группа родителей-му-
сульман, католиков и 
эфиопских православных 
заявила: «Вместо того что-
бы сосредоточиться на ба-
зовых принципах уважения 
и доброты, книги пропаган-
дируют противоречивые 
идеологии гендера и секса». 
Родители настаивали на 
том, чтобы иметь право от-
казаться от распростране-
ния в школе инклюзивных 
книг, таких как «Щенок 
прайда» и «Свадьба дяди 
Бобби». 

Предварительное слуша-
ние по делу «Махмуд про-
тив Макнайта» должно бы-

ло состояться в здании 
окружного суда США в 
Гринбелте. Ассоциация ро-
дителей и учителей Kids 
First, поддерживающих су-
дебный процесс, организо-
вала митинг.  

Адвокаты, представляю-
щие семьи, заявили: «Рели-
гиозные родители считают, 
что сборники рассказов по 
проблематике ЛГБТК + не 
соответствуют возрасту, на-
носят духовный и эмоцио-
нальный ущерб детям и не-
совместимы с их верой. Иск 
направлен на восстановле-
ние их способности помо-
гать своим собственным 
детям в таких сложных и 
деликатных вопросах». 

Согласно законодатель-
ству штата, родители могут 
не допускать своих детей на 
занятия по половому вос-
питанию, но, по словам 
представителя государст-
венных школ округа (MCPS), 
они не могут забирать 
своих детей из общих клас-
сов только потому, что счи-
тают учебную программу 
оскорбительной.  

В соответствии со стан-
дартной практикой при 
планировании обучения 
учителям и школам реко-
мендуется использовать 
различные ресурсы для 
дальнейшего продвижения 
инклюзивной среды, как 
указано в Основных ценно-

стях MCPS и политике 
правления. 

Учащиеся и семьи не мо-
гут отказаться от использо-
вания каких-либо учебных 
материалов, за исключени-
ем «Учебного пособия по се-
мейной жизни и человече-
ской сексуальности», кото-
рое специально разрешено 
законом штата Мэриленд.  

Таким образом, учителя 
не будут отправлять домой 
письма, чтобы информиро-
вать семьи о том, когда в бу-
дущем будут прочитаны ин-
клюзивные книги. 

Линдси Смит из органи-
зации «Мамы за свободу» в 
округе Монтгомери заявила 
на митинге: «Некоторые из 
детей ещё ходят в детский 
сад. И моему трёхлетнему 
сыну они хотят рассказать, 
что такое трансвестит». 
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Главная задача — 
помочь сражающимся 

за Русский мир

В мероприятии приняли 
участие депутаты Госу-
дарственной думы и За-

конодательного собрания 
Тверской области, пчеловоды 
— участники СВО, руководи-
тели Всероссийского и регио-
нальных пчеловодческих сою-
зов, победители пчеловодче-
ских конкурсов, детские твор-
ческие коллективы. 

К присутствовавшим обра-
тился лидер КПРФ Г.А. Зюга-
нов: 

— Дорогие друзья! Уважае-
мые товарищи! 

Хочу вас в этот славный 
праздничный день привет-
ствовать от имени левопат-
риотических сил, Компартии 
Российской Федерации, от 
всего нашего депутатского 
корпуса, а он составляет по 
стране почти 12 тысяч чело-
век. Для меня это очень 
большой праздник, ибо наша 
семья 350 лет учительствует 
и 350 лет занимается удиви-
тельным делом — пчеловод-
ством. Здесь находится мой 
товарищ Александр Петро-
вич Тарнаев. У нас вместе с 
ним есть прекрасная пасека, 
которая даже в этот трудный 
год даёт хороший урожай. 

Я хочу приветствовать Союз 
пчеловодов, представители 
которого прибыли на празд-
ник. Они всё делают для того, 
чтобы в это трудное время не 
только поддержать своё хо-
зяйство, но и помочь нашим 
бойцам на фронте. А мы в 
свою очередь скоро отправим 
очередной конвой нашим 
братьям и друзьям, которые 
сражаются в Новороссии про-
тив нацистов, фашистов и на-
товских наёмников, пришед-
ших, чтобы задушить великий 
Русский мир. 

Сегодня Америка возо-
мнила себя хозяйкой на пла-
нете и пытается сокрушить 
великий Русский мир, трижды 
спасавший Европу от наше-
ствий и защитивший челове-
чество от фашизма. Я считаю, 
что их затея обречена на про-
вал, но от нас требуются преж-
де всего сила духа и макси-
мальная сплочённость обще-
ства. Также необходимо пом-
нить наши самые славные 
традиции. 

Сегодня мы отмечаем пер-
вый Спас — Медовый. Иногда 
его называли Маковым. Но 

ещё будет и Яблочный Спас — 
19 августа. Также впереди 
Ореховый Спас. Так что мы в 
августе отметим три Спаса, 
олицетворяющих богатство 
нашей души, щедрость нашей 
земли и удивительное трудо-
любие не только людей, но и 
пчёл. 

Мой отец, учитель, почти 
пятьдесят лет проработав-
ший в сельской школе, заве-
щал мне написать Энцикло-
педию юного пчеловода. У 
меня за рубежом вышло сто 
пятьдесят работ, но, при-
знаюсь, эту энциклопедию я 
очень долго и сложно гото-
вил. Она сейчас вышла и рас-
ходится большим тиражом. 
Эта энциклопедия начинает-
ся с тезиса о том, что самые 
гениальные творения приро-
ды и Всевышнего — это жен-
щина, цветы и пчела. Жен-
щина всем нам подарила 
жизнь на этой земле, цветы 
дают семена и прорастают 
новыми всходами, а пчела 
является главным экологом 
планеты. Ведь 80% всего, что 
мы потребляем, — это её ра-
бота. 

В Южном полушарии уже 
погибла половина пчёл.  

У нас было десять миллио-
нов пчелосемей, а сейчас 
осталось около трёх миллио-
нов. Но гибель пчёл означает 
гибель человечества. Так что, 
отмечая этот праздник, мы, 
вместе с тем думаем и забо-
тимся об удивительной тру-
женице, которой является 
пчела. 

Я двадцать лет готовил за-
кон о пчеловодстве. И дол-
жен признаться, что Ельцин 
отказался его подписывать. 
Но Путин и Мишустин под-
писали, Госдума приняла, и 

мы впервые провели в Крем-
лёвском дворце съезд пчело-
водов. На него приехали го-
сти со всех континентов. А 
всего в этом уникальном со-
брании участвовали шесть 
тысяч человек. Тогда было 
принято решение провести в 
Башкирии Всемирный форум 
пчеловодов. И я надеюсь, что 
мы его с вами обязательно 
проведём. 

Сегодня в древнем русском 
городке Конаково (а в таких 
городках живёт ровно поло-
вина населения России) мы 
отмечаем этот славный 
праздник и открываем его 
прекрасным футбольным 
действом — матчем по мини-
футболу юношеских команд. 
Я хочу поприветствовать 
спортсменов, поблагодарить 
руководство этого прекрас-
ного спортзала и поздравить 
с открытием сезона. У КПРФ 
есть свой уникальный мини-
футбольный клуб. Мы яв-
ляемся абсолютными чем-
пионами страны по мини-
футболу. Наша «молодёжка» 
стала лучшей в России. Вто-
рая команда КПРФ выиграла 
золотые медали в Высшей 
лиге. И в Суперлиге мы обыг-

рали все ведущие команды. 
Мы обыграли нефтяников, 
газовиков, «Норильский ни-
кель». Команда КПРФ стала 
абсолютным чемпионом. 
Кроме того, ещё одна наша 
команда является пятикрат-
ным чемпионом Москвы. 

К слову сказать, клуб КПРФ 
завоевал серебряные медали 
в первенстве по шахматам. 
Эту команду возглавляет 
мой первый заместитель 
Юрий Вячеславович Афонин. 
Наша мужская волейбольная 
команда на открытом пер-

венстве стала чемпионом 
страны, а девушки завоевали 
серебряные медали. У нас 
есть великолепные гимнасты 
и хорошие пловцы. Мы регу-
лярно проводим соревнова-
ния по многим видам спор-
та. Возглавляет это направ-
ление мой первый замести-
тель Иван Иванович Мельни-
ков. И я хочу поблагодарить 
всех, кто продолжает эти 
славные традиции здесь, на 
Тверской земле, где партий-
ным отделением КПРФ руко-
водит Людмила Фёдоровна 
Воробьёва. 

Ещё раз всех с праздником! И 
запомните, что по лучшим рус-
ским традициям даже нищий 
мог в этот день рассчитывать на 
вкусный мёд. У меня отец пер-
вый бак мёда, вмещавший три-
дцать восемь литров, раздавал 
всем друзьям, соседям, род-
ственникам и близким. На-
деюсь, что сегодня каждого из 
вас кто-то угостит сладким мё-
дом. Всем добра и удачи! 

Также в рамках мероприя-
тия состоялась отправка гу-
манитарного груза пчелово-
дам Донбасса. 

КПРФ.ру 
Фото Сергея КУЛЛИНА.

14 августа Председатель ЦК КПРФ, руково-
дитель фракции КПРФ в Государственной ду-
ме Г.А. Зюганов посетил город Конаково Твер-
ской области, где принял участие в праздно-
вании Медового Спаса. В ходе мероприятия 
был проведён «медовый» товарищеский матч 
по футболу, организованный Союзом пчелово-
дов. Также прошло освящение мёда, состоя-
лись выступления творческих коллективов 
детей пчеловодов, награждение пчеловодов — 
участников СВО и победителей конкурса дет-
ского рисунка, посвящённого пчеловодству.

Величественный памятник  
Иосифу Виссарионовичу Сталину 
открыли 15 августа на производ-
ственной площадке опытного за-
вода «Микрон» в городе воинской 
славы Великие Луки — втором по 
величине в Псковской области.  
80 лет прошло со времени осво-
бождения города от немецко-фа-
шистских захватчиков. Во время 
Великолукской операции в 1942—
1943 годах в сражения за город 
были привлечены огромные силы 
немцев. Но их окружили советские 
дивизии, в бои шли гвардейские 
бронепоезда, в тылу действовали 
Калининские партизанские брига-
ды. Совместно они крушили врага, 
не оставив ему надежд на прорыв. 
Великие Луки в те годы называли 
вторым Сталинградом, так как 
удалось отвлечь значительные 
силы фашистов от важнейшего 
сражения на реке Волге. 

… Тысячи людей из разных кон-
цов России собрались на от-
крытие памятника велико-

му человеку великой страны. По пригла-
шению Фонда сохранения культурного 
наследия «Русский витязь» прибыли де-
легации Псковского областного отделе-
ния КПРФ, Санкт-Петербургского город-
ского и Ленинградского областного отде-
лений КПРФ, заслуженная артистка Рос-
сии Мария Шукшина, народный артист 
России Юрий Назаров и другие видные 
деятели. 

Ведущий митинга, бывший депутат не-
скольких созывов Государственной думы 
РФ Сергей Бабурин отдал дань уважения Ге-
нералиссимусу И.В. Сталину, завершив своё 
выступление известным высказыванием: 
«Он взял страну с сохой, а оставил с ядер-
ными ракетами и ядерной энергетикой». 

Торжественная минута: с памятника 
скользит покрывало, и вождь предстаёт в 
полный рост. Он с нами! Звучит торже-

ственная музыка. Военные отдают честь! 
Над монументом взвилась копия Знаме-
ни Победы, рождённого в сражениях  
150-й стрелковой дивизии за станцию 
Идрица — ныне Себежского района 
Псковской области. 

Председатель совета директоров завода 
«Микрон» Борис Каракаев поблагодарил 
свой коллектив, всех причастных к возве-
дению монумента. 

С глубоким волнением выступали за-
служенная артистка России Мария Шук-
шина, народный артист России Юрий На-
заров. 

— Открытие памятника Генералисси-
мусу Сталину — важнейшее событие в 
жизни города Великие Луки, всей Псков-
щины и России, — сказал член ЦК КПРФ, 
первый секретарь Псковского обкома 
КПРФ, кандидат на должность губернато-
ра Псковской области Пётр Алексеенко. — 
Делегация псковских коммунистов выра-
жает признательность Фонду сохранения 
культурного наследия «Русский витязь», 
скульптору Михаилу Красильникову, кол-
лективу опытного завода «Микрон» в ли-
це председателя совета директоров Бори-
са Каракаева, который взял на себя сме-
лость по установке монумента. Надо ис-
пользовать уроки Сталина. Ленинско-ста-
линская модернизация экономики, уме-
ние сплотить народ в трудные минуты, 
строгая требовательность к кадрам за по-
рученные участки работы — это главное в 
построении социализма. Сталин остался 
в истории как политик мирового уровня, 
мощный хозяйственник, военный стра-
тег. Его слова: «Наше дело правое, враг 
будет разбит, победа будет за нами!» — 
стали символом всех здравомыслящих 
людей.  

Над площадью пронеслось троекратное 
«Ура!».  

Олег ДЕМЕНТЬЕВ, 
корр. «Правды». 

Псковская область.

Некоторые российские 
вузы, правда, не до-
вольствуются результа-

тами ЕГЭ и добились проведе-
ния дополнительных вступи-
тельных испытаний (ДВИ). 
Это МГУ, например. Сам факт 
уже кое-что говорит о дове-
рии к системе государствен-
ной итоговой аттестации. 

Два десятка лет назад ЕГЭ 
подавался как нечто сверх-
прогрессивное, удобное и да-
же человеколюбивое. Любой 
абитуриент из любого уголка 
страны сможет поступить в 
абсолютно любой вуз — так 
нам говорили. А ещё про пре-
дельную открытость конкурса, 
про отсутствие стресса у 
школьников, ну и, конечно же, 
про то, что сдал экзамены все-
го один раз, а дальше подаёшь 
документы и ждёшь результа-
тов конкурса. 

Но потом в дело вмешалась 
суровая и бессердечная прак-
тика российского бюрокра-
тизма, безграмотности, нераз-
воротливости и просто лени 
ответственных лиц, а также 
коррупции, конечно. На то, 
чтобы сделать из ЕГЭ не тесто-
вую угадайку, а действительно 
более или менее приличное 
средство для оценки знаний 
выпускников школ, ушло бо-
лее десятилетия. А нельзя ли 
было сперва провести апроба-
цию новой системы, избавить 
её от недостатков и уже потом 
заняться её внедрением во 
всероссийском масштабе? 

Нет, конечно, так сделать 
было нельзя. На повестке дня 
стоял немедленный отказ от 
«тяжёлого советского насле-
дия» — лучшей в мире систе-
мы всеобщего образования. У 
неё был существенный недо-

статок в глазах новых капита-
листических властей: она до-
рого обходилась государству. 
Потому и была безжалостно 
оптимизирована. 

Что имеем сегодня? Не сек-
рет, что обучение в старших 
классах теперь зачастую сво-
дится сугубо к натаскиванию 
школьников на егэшные зада-
ния. Причём только на обяза-
тельные русский язык и мате-
матику плюс те предметы, ко-
торые нужны для поступле-
ния в конкретный вуз. 
Остальное и ученику, и его ро-
дителям, и педагогу, как пра-
вило, до лампочки... Если 
школьник не планирует сда-
вать «профильную» матема-
тику для вуза, то он может 
сдать «базу» в 10-м классе и в 
11-м вообще не будет ходить 
на этот предмет. 

Избавились от стресса? О, 
да! Видеонаблюдение, про-
цедура досмотра (от изъятия 
мобильных телефонов до за-
глядывания в носки) перед 
ЕГЭ и учеников, и педагогов, и 
экспертов ЕГЭ, проверяющих 
экзамены, — всё это вызывает 
ассоциации с пенитенциар-
ной системой. 

Процесс прозрачен? А как 
же! Подал документы в 5 вузов 
на 5 разных направлений (это 
максимум, то есть разом 25 
конкурсов!). И ждёшь: где 
прошёл — туда и везёшь ори-
гинал школьного аттестата. 

Но на самом деле более-ме-
нее понятен процесс зачисле-
ния только для призёров 

олимпиад и «трёхсотбалльни-
ков» ЕГЭ. Для остальных — ту-
ман. Бюджетных мест на неко-
торых факультетах может ока-
заться 8—10, а то и всего 3—5 
(речь в данном случае про ве-
дущий педагогический вуз). 
Прочие оставлены «квотни-
кам» — это те, кто имеет раз-
личные льготы. В этом году 
один такой «квотник» посту-
пил в Физтех с результатом 
ЕГЭ в 127 баллов при проход-
ном балле под 300 для прочих! 
Есть подозрение, что после 
первой же сессии он выле-
тит... 

Но «квотники» могут и не 
прийти, и оставленные для 
них места будут распределены 
в рамках общего конкурса. То-
гда начинается лотерея: ведь 
никто из абитуриентов не в 
силах предугадать, в каком ву-
зе и на каком факультете 
сколько бюджетных мест до-
бавится. Вполне реален вари-
ант, когда человек с более вы-
соким баллом «не угадал» с 
факультетом при подаче ори-
гинала аттестата и будет 
учиться за деньги, а другому, с 
более низкими баллами, пове-
зёт проскочить на бюджетное 
местечко, не нужное «квотни-
ку». 

В итоге имеем максимально 
запутанную систему, не ли-
шённую коррупционных лазе-
ек. Впрочем, как и многое в 
нынешней РФ. Может, для то-
го всё и делалось? 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Сталин 
в полный рост

Вступительная 
лотерея 

 
Первое сентября не за горами, и в эти августов-

ские дни как раз прошёл этап зачисления первокурс-
ников. Раньше ему предшествовали вступительные 
экзамены в высшие учебные заведения, но теперь вме-
сто них ЕГЭ — Единый госэкзамен, родственник те-
стовых испытаний, которые давно используются, к 
примеру, в общественных школах в США. То есть в са-
мых низкосортных средних учебных заведениях, из ко-
торых в вузы идут единицы выпускников.
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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

О слабление курса российского рубля 
продолжается уже много месяцев. О 
его причинах и возможных негативных 

последствиях мы подробно писали в нашей 
недавней статье «Куда приведёт девальва-
ция?» («Правда», №72, 13.07.2023). Коротко 
говоря, основная причина падения рубля — 
резкое сокращение торгового баланса, усу-
губляемое значительным оттоком капитала. 

Примерно с середины июня 
ослабление рубля шло не-
уклонно, но сравнительно 
медленно, однако в послед-
них числах месяца этот про-
цесс заметно ускорился: за 
восемь торговых дней с 28 
июня по 6 июля курс доллара 
поднялся с 85 до 92 рублей (в 
моменте почти достигнув от-
метки 94 рубля за доллар). 
Тот обвал российской валюты и стал поводом 
к написанию указанной статьи. 

Однако теперь мы видим, что события конца 
июня — начала июля были только разминкой, 
а настоящий обвал рубля случился в августе, 
как только закончился июльский налоговый 
период (в двадцатых числах каждого месяца 
рубль обычно временно укрепляется, потому 
что экспортёры продают валюту, чтобы за-
платить налоги). Вот как это происходило. 

За девять торговых дней с 1 по 11 августа 
российская валюта обесценилась с 91,6 до 99,4 
рубля за доллар, вплотную подойдя к психо-
логически важной отметке 100 рублей за дол-
лар. Казалось бы, регулятору надо было уже 
тогда проснуться и начать как-то стабилизи-
ровать ситуацию. 

Справедливости ради стоит отметить, что 
один шажок для стабилизации курса наш ЦБ 
на минувшей неделе всё-таки сделал: в среду 
9 августа (когда доллар впервые с прошлой 
весны достиг отметки 98 рублей) регулятор 
объявил о приостановке до конца года покупок 
валюты в рамках бюджетного правила. Объё-
мы таких покупок в любом случае должны бы-
ли быть незначительными (в рублёвом экви-
валенте 1,8 млрд рублей в день), так что это 
был скорее символический жест, который дол-
жен был дать рынкам сигнал, что регулятор 
обеспокоен обесценением национальной ва-
люты. Однако эффекта от этой меры хватило 
ровно на один день: после её объявления 
рубль несколько укрепился и оставался в диа-
пазоне 97—98 рублей за доллар на протяжении 
торговой сессии в четверг, а уже в пятницу с 
самого утра обвал его курса возобновился. 

Дополнительным фактором, сыгравшим 
против рубля в пятницу 11 августа, стали, как 
ни странно, действия самого ЦБ. Был опубли-
кован программный документ «Об основных 
направлениях единой денежно-кредитной по-
литики» на ближайшие три года, где было ещё 
раз подчёркнуто, что до тех пор, пока деваль-
вация не угрожает финансовой стабильности, 
ЦБ не намерен вмешиваться в процесс курсо-
образования. Более того, в ходе презентации 
этого документа зампред ЦБ Алексей Заботкин 
ещё раз подчеркнул, что в нынешнем обвале 
рубля регулятор не видит рисков финансовой 
стабильности. 

Вот на этих новостях курс и подошёл на за-
крытии торговой недели к 100 рублям за дол-
лар. В результате начала разгоняться паника; 
тема курса рубля на минувших выходных об-
суждалась во всех СМИ, и большинство анали-
тиков ожидали (точнее, надеялись), что те-
перь-то ЦБ уж точно вмешается: объявит о 
жёстких мерах либо с утра в понедельник, 
либо даже прямо на выходных. 

Однако наступило утро понедельника, а от 
ЦБ никаких действий не последовало. Более 
того, бездействие регулятора по сути поддер-
жал глава думского комитета по финансовому 
рынку Анатолий Аксаков. Утром в понедель-
ник СМИ опубликовали высказывание Акса-
кова об отношении населения в его избира-
тельном округе к обвалу рубля: «Республика 
[Чувашия. — Т.К.] живёт полноценной жизнью, 
на лицах улыбки, и нет никакого стресса, что 
курс доллара приблизился к 100 рублям». 

Из всего этого участники рынков сделали 
логичное заключение, что финансовые власти 
поддерживать национальную валюту не соби-
раются, и она ушла в свободное падение, к се-
редине дня достигнув уровня 101,74 рубля за 
доллар. 

И только после этого регулятор наконец 
«проснулся» и объявил, что утром 15 августа 
будет проведено внеочередное заседание. Эта 
новость привела к резкому укреплению рубля: 
к моменту объявления итогов заседания он 
укрепился почти до 95 рублей за доллар, то 
есть за несколько часов торговли курс россий-
ской валюты отыграл порядка 7 единиц. Это 
неудивительно, ведь центробанки проводят 
внеочередные заседания только в самых ис-
ключительных случаях (за последние десять 
лет у нашего ЦБ их было всего четыре), так что 

рынок ждал, что будут объявлены жёсткие и 
решительные меры. 

Решение ЦБ оказалось действительно жёст-
ким: ключевая ставка была поднята сразу на 
3,5 процентных пункта (п.п.) — до 12%. Это 
больше, чем прогнозировало большинство ана-
литиков и участников финансовых рынков: 
они ожидали повышения в диапазоне 1—2 п.п. 

Тем не менее рубль после объявления ре-

шения ЦБ опять пошёл вниз: он провалился 
с 95 до почти 99 рублей за доллар. Что же 
случилось? 

Дело в том, что ЦБ ограничился только по-
вышением ключевой ставки и не объявил ни о 
каких дополнительных мерах, которые бы спо-
собствовали восстановлению баланса спроса 
и предложения. Поясним подробнее, что здесь 
имеется в виду. 

Повышение ключевой ставки действительно 
помогает сбить панику на валютном рынке, 
поскольку спекулянтам становится более за-
тратно играть против рубля (они обычно иг-
рают «с плечом», то есть бóльшая часть рублей, 
которые они используют для покупок валюты, 
— это заёмные средства). Понятно, что этот 
механизм работает, только если ставка под-
нимается достаточно сильно, а нынешние  
3,5 п.п. — это, конечно, много, но не запрети-
тельно много для спекулятивной игры. 

Поэтому такое повышение ставки скорее 
всего в краткосрочном аспекте помогло сни-
зить давление на рубль со стороны спекулян-
тов, но не убрало его полностью. Более того, в 
нынешних российских условиях спекуляции 
были далеко не главным фактором падения 
рубля: по большому счёту спекулянты под-
ключились к игре против рубля в значимых 
объёмах лишь в последние две-три недели. 

Основной механизм, по которому повыше-
ние ставки приводит к укреплению нацио-
нальной валюты даже в краткосрочном аспек-
те, — это стимулирование притока спекуля-
тивного капитала извне: иностранцев при-
влекает высокая доходность активов страны, 
где подняты ставки, и, чтобы инвестировать 
средства в эти активы, они покупают валюту 
этой страны. Однако в случае России этот ме-
ханизм по понятным причинам сейчас прак-
тически не действует. 

Таким образом, в краткосрочном аспекте 
эффект от подъёма ключевой ставки, не со-
провождаемого другими мерами, которые бы 
позволили уравновесить спрос и предложение 
на российском валютном рынке, будет ограни-
ченным: «свободное падение» рубля удалось 
остановить, но риски его дальнейшего ослаб-
ления никуда не ушли. Вот поэтому-то рынок 
и оказался «разочарован» в своих ожиданиях 
от внепланового заседания ЦБ, и курс рубля 
опять начал снижаться. 

Какие же меры должны были сопровождать 
нынешнее повышение ставки? Это в первую 
очередь возвращение требований обязатель-
ной продажи валютной выручки экспортёров 
и ограничений для вывода капитала. Мы под-
робно писали о них в указанной выше статье 
«Куда приведёт девальвация?». 

Понятно, что не все из этих мер находятся в 
компетенции ЦБ, то есть для их введения не-
обходимо взаимодействие с правительством, 
которое, по-видимому, сейчас не складывает-
ся, поскольку минфину для наполнения бюд-
жета нужен слабый рубль. Однако ситуация 
серьёзная, и правительству тоже уже пора это 
осознать. Весной прошлого года у наших мо-
нетарных властей хватило решительности вве-
сти жёсткие нерыночные меры, и они срабо-
тали блестяще. Так что при наличии полити-
ческой воли валютный кризис вполне можно 
преодолеть. 

Этот вывод ещё раз подтверждается тем, 
как рынок прореагировал на публикацию 
агентства Блумберг вечером 15 августа. По 
сообщениям агентства, введение требований 
обязательной продажи валютной выручки 
экспортёрами и ограничений на вывод капи-
тала за рубеж всё-таки обсуждается, и есть 
шанс, что они будут введены, хотя никаких 
конкретных решений пока (на момент напи-
сания этой статьи утром 16 августа) не при-
нято. Публикация Блумберг сразу же обруши-
ла котировки доллара с 99 до 96,5 рубля, и это 
при том что речь шла лишь об обсуждении 
этих мер российскими властями, а не о при-
нятых решениях. 

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В понедельник 14 августа курс доллара США к рублю преодолел психологически 
важную отметку 100 единиц российской валюты за одну американскую. Это нако-
нец-то заставило наш ЦБ действовать: на внеочередном заседании утром 15 ав-
густа ЦБ резко поднял ключевую ставку — сразу на 3,5 процентных пункта, что 
оказалось выше ожиданий подавляющего большинства участников финансового 
рынка. Однако даже столь резкое повышение ставки не поможет стабилизировать 
рубль, если при этом не будут приняты меры уравновешивания спроса и предложе-
ния на валютном рынке — такие как требование обязательной продажи валютной 
выручки экспортёрами и ограничение трансграничного движения капитала.

Об обвале рубля 
и ставке ЦБ

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Освободить 
и повернуть «налево»! 

В Петербурге, Пензе, Омске, Самаре, 
Тольятти и Новокуйбышевске сто-

ронники «Левого фронта» провели пи-
кеты с требованием прекратить пре-
следования представителей левой и 
патриотической оппозиции.  

Протестовавшие вышли с плаката-
ми на улицы своих городов и призва-
ли к освобождению Бориса Кагарлиц-
кого, Игоря Стрелкова, левых активи-
стов из Башкирии и Брянска, а также 
других политзаключённых.  

Участники пикетов заявили о не-
обходимости «левого поворота» в 
развитии России, отмены позорной 
«пенсионной реформы» и мошен-
нического электронного голосова-
ния на выборах. Помимо этого, они 

потребовали допустить до участия 
в выборах губернатора Алтайского 
края кандидата от КПРФ и левых 
сил Марию Прусакову. 

 
Пресс-служба «Левого фронта».

ЧТО БОЛИТ У МЕДИЦИНЫ

О н отмечает, что води-
тели недовольны не 
только мизерным раз-

мером заработной платы, но 
и плохим состоянием автомо-
билей и таким же отношением 
главного врача к сотрудникам. 

— Водители, а их у нас де-
вять на два круглосуточных 
экипажа, получают около 20 
тысяч рублей в месяц. Одно 
время нас даже просили но-
сить трупы в морг, хотя это не 
входит в наши обязанности. 
Обещали за это прибавку к 
зарплате, но её мы так и не 

увидели, — рассказал Иван се-
тевому изданию «Прецедент».  

Он также добавил, что во-
дители «скорой» направляли 
письма в областной мин-
здрав, однако получали отту-
да только отписки. По его сло-
вам, сотрудники министерст-
ва проводили проверку и даже 
нашли какие-то нарушения, 
вот только ситуация после 
этого так и не улучшилась. 

 — Скорее всего, — решитель-
но заявил Иван, — все мы пой-
дём увольняться, когда полу-
чим зарплату. Не знаем, кто за 
такую зарплату вместо нас 
днём и ночью станет крутить 
баранку. На вывешенное объ-
явление о поиске водителя 
«скорой» вот уже несколько ме-
сяцев, ни одного отклика.  

Оксана ФЁДОРОВА. 
Фото precedent.tv.

«Скорая» готова… тормозить Водители машин 
службы «Скорая помощь» 
Колыванской ЦРБ (Ново-
сибирская область) из-
за низких зарплат на-
мерены на днях массово 
уволиться с работы. Об 
этом сообщил местным 
журналистам один из 
водителей, представив-
шийся Иваном. 

Согласно опросу, прове-
дённому среди предста-
вителей узбекской диа-

споры (в нём приняли участие 
22800 человек), половина рес-
пондентов думают о том, что-
бы уехать из России из-за ро-
ста курса доллара. 25% опро-
шенных не планируют поки-
дать Россию, а ещё четверть — 
не определились с ответом. По 
словам главы узбекской диа-
споры Москвы Бахрома Ис-
маилова, это связано с тем, 
что из-за ослабления рубля за-
работки иностранцев в России 
снижаются и становятся более 
сопоставимыми с доходами на 
родине. По его мнению, отток 
трудовых мигрантов в первую 
очередь вероятен в наименее 

оплачиваемых сферах — ри-
тейле, общепите, клининге, 
кейтеринге, курьерской до-
ставке, сельском хозяйстве. 

По мнению председателя 
Союза таджикистанцев России 
Абдулло Давлатова, мигранты 
также теряют часть заработан-
ных денег, когда отправляют 
их на родину, поскольку кон-
вертация средств происходит 
по местному курсу страны-по-
лучателя. Однако, отмечает До-
влатов, на выбор других на-
правлений для работы влияет 
не только ослабление рубля, но 
и другие факторы. Так, если 
раньше наиболее популярны-
ми направлениями были Рос-
сия и Казахстан, то сейчас тад-
жики могут для заработка по-

ехать в 15 стран. Например, на 
стройку они едут в Южную Ко-
рею, а сельскохозяйственный 
сезон они зачастую проводят в 
Великобритании. Ещё одна 
причина, влияющая на отток 
трудовых мигрантов из России, 
— это информационные со-
общения в СМИ и соцсетях, ко-
торые якобы «не всегда досто-
верно» освещают рейды пра-
воохранительных органов про-
тив граждан Таджикистана. По 
словам Довлатова, это психо-
логически влияет на людей, од-
нако далеко не у всех из них 
есть возможность покинуть РФ, 
поэтому, по его прогнозам, рез-
кого оттока в ближайшее время 
не будет, хотя число мигрантов 
из его страны снизится. 

Однако отечественный экс-
перт по миграционным вопро-
сам Вадим Коженов настроен 
в этом вопросе несколько ина-
че. Он, в частности, заявил, что 
многие мигранты едут в Рос-
сию не только зарабатывать, 
но и «в целом жить другой 
жизнью», поэтому отток ино-
странной рабочей силы из-за 
ослабления рубля вряд ли пре-
высит долю в 10% от текущего 

числа работающих в России 
мигрантов. По его мнению, в 
будущем возможна и наиболее 
вероятна нехватка рабочей си-
лы в сфере строительства, так 
как при сохранении уровня 
зарплат могут вырасти цены 
на жильё. Однако в сельском 
хозяйстве и общепите отток 
маловероятен, поскольку в 
этих отраслях «можно себя хо-
тя бы прокормить». 

Другой российский эксперт 
— директор проектов фонда 
«Добрососедство» Юрий Мос-
ковский тоже отмечает влия-
ние других факторов на отток 
трудовых мигрантов из России. 
Так, по его словам, иностран-
ные работники уезжают из РФ 
из-за жёсткой миграционной 
политики, низких по сравне-
нию со странами Евросоюза 
зарплат и нелояльного отно-
шения правоохранительных 
органов к мигрантам. В каче-
стве примера он привёл Мол-
давию: её жители, ранее выби-
равшие для заработков Россию, 
теперь предпочитают работать 
в Германии и в соседних с ней 
государствах. 

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

Проблема трудовых мигрантов, в первую очередь из 
республик Средней Азии, которая в последние месяцы 
стала настоящей головной болью для правоохрани-
тельных органов во многих регионах России из-за роста 
преступности среди этой категории иностранцев, по-
хоже, начинает находить неожиданное решение. Его 
главная причина — сугубо экономическая, точнее — про-
должающееся ослабление курса рубля по отношению к 
доллару, евро и юаню. Для большинства трудовых миг-
рантов это означает значительное снижение доходов, 
что побуждает многих из них к скорому возвращению 
на родину или переезду в другую страну. Однако, как 
считают эксперты, не только это может стать при-
чиной значительного оттока мигрантов из России. На 
данный процесс влияют и другие факторы. 

Мигранты начинают покидать Россию?

q Счастливого пути на родину? Фото из открытых источников.
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q В городе Хэцзо провинции Ганьсу на северо-западе Китая состоялись торжества, посвя-
щённые 70-летию основания Ганьнань-Тибетского автономного округа.

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Насильники 
над историей

П олитические элиты, получившие власть 
в результате разрушения Советского 
Союза, оказались перед выбором спо-

собов влияния на граждан своих стран. Пер-
вый подразумевал продолжение пути, нача-
того в предыдущие десятилетия, — преумно-
жение достигнутых успехов в промышленном, 
социальном, культурном строительстве. Этот 
выбор, однако, сделала одна-единственная 
страна — Белоруссия. Все остальные предпоч-
ли укреплять своё господство другим мето-
дом. В нём соединились насилие и ложь, но 
поскольку на неприкрытом вранье далеко не 
уедешь, была создана изощрённая система 
манипуляции сознанием. 

Руководство каждой республики выработало 
собственный рецепт этой ядовитой смеси. Од-
нако есть в этом идеологическом «вареве» 
обязательные ингредиенты — антисоветизм, 
антикоммунизм и национализм. Они отрав-
ляют сознание граждан, заставляя видеть кор-
ни проблем не в действиях властей и капита-
листическом устройстве, а в якобы заложен-
ных большевиками «бомбах» и «происках чу-
жаков». 

Проявлением такой политики стали массо-
вые переименования, затронувшие все без ис-
ключения государства Центральной Азии. И 
хотя за тридцать с лишним лет поле деятель-
ности в этой сфере, казалось бы, должно резко 
сузиться, власти находят всё новые и новые 
предлоги. Например, в Таджикистане недавно 
было объявлено о грядущем переименовании 
почти 5 тысяч топонимов, среди которых на-
звания более 800 населённых пунктов. Как от-
мечается, это стало результатом ведущейся с 
конца 2021 года работы, выявившей большое 
число наименований, «не соответствующих 
нынешним реалиям». Наиболее «неблагопо-
лучной» в этом смысле оказалась Хатлонская 
область, где обнаружено 342 «неправильных» 
поселения. Далее следуют районы республи-
канского подчинения и Согдийская область.  

Некоторую ясность в планы чиновников 
внесла проведённая 3 августа пресс-конфе-
ренция председателя комитета по языку и 
терминологии при правительстве Таджики-
стана Олимджона Мухаммаджонзоды. По его 
словам, старые топонимы «не соответствуют 
нормам таджикского языка». В качестве при-
меров он назвал Каратегинскую долину, кото-
рая станет долиной Раштонзамин, и Мургаб-
ский район, который будет переиначен в Мар-
гебский район. Глава комитета уверен, что из-
менения не вызовут никакого беспокойства у 
жителей, поскольку-де люди привыкли к пе-
реименованиям. В доказательство Мухаммад-
жонзода привёл столицу, которая за послед-
ний век успела побывать Душанбе, Дюшанбе 
и Сталинабадом. 

Важный вопрос — по какому критерию 
определяется «соответствие» и «несоответ-
ствие» географических названий. «Советские» 
топонимы в республике уничтожены подчи-
стую. Последней жертвой антисоветского ража 
пал город Чкаловск, переименованный в Бу-
стон, так что развернуться здесь властям не 
получится. Теперь упор делается на тюркские 
названия. Например, Каратегин в переводе 
означает «чёрные горы». Нынешнее правители 
считают это неприемлемым, требуя повсе-
местного насаждения относящегося к иран-
ской группе таджикского языка. Учитывая, что 
народы тюркской языковой семьи (узбеки, 
киргизы, туркмены и др.) составляют как ми-
нимум 15 процентов населения страны, такие 
шаги могут усилить межэтническую напря-
жённость. Но постсоветские элиты привыкли 
пользоваться этим инструментом для закреп-
ления своих позиций. 

У казахстанского руководства пространство 
для манёвра шире. В республике сохранилось 
намного больше названий, «чуждых» как по 
идеологическому, так и по национальному 
признаку, так что чиновники могут обращать-
ся к этому методу, едва того потребует соци-
ально-экономическая или политическая си-
туация. По итогам июля, к примеру, в стране 
ускорился рост цен, продолжается снижение 
реальных доходов населения. На этом фоне 
закономерно активизировались исторические 
спекуляции.  

 

Т олько за первые дни августа стало из-
вестно о целой серии инициатив, свя-
занных с переименованиями. В Турке-

станской области сменят названия сёла 40 лет 
Казахской ССР и Чичерино. Первое будет пе-
реиначено в Сиргели (в честь одного из древ-
них казахских племён), второе — в Аль-Фараби 
(по имени философа и математика X века). То, 
что в стране уже есть населённые пункты с та-
кими названиями, чиновников не смутило. 

В Павлодаре местные депутаты 3 августа 
единогласно постановили переименовать сра-
зу 24 улицы. Среди них улицы Молодогвар-
дейцев, Чапаева, Комсомольская, Розы Люк-
сембург, Константина Заслонова (командир 
партизанского отряда в годы Великой Отече-
ственной войны), Полины Осипенко (лётчица, 
Герой Советского Союза) и т.д. Большинство 
новых названий извлечены «из глубины ве-
ков». Например, одна из улиц будет носить 
имя египетского султана XIII века Бейбарса, 
который был по происхождению половцем и, 
по преданию, родился в степях современного 
Казахстана. Видимо, в глазах депутатов его 
значение для Павлодара выше, чем вклад ге-
роев войны… 

Практически одновременно процесс пере-
именования 15 улиц был запущен в Уральске. 
Нынешним властям не угодили имена героя 
Великой Отечественной войны Александра 

Матросова, писателя Владимира Короленко, 
Героя Социалистического Труда Фомы Неусы-
пова, а также такие названия, как Партизан-
ская, Краснодарская, Демократическая и т.д. 
Окончательное решение депутаты городского 
маслихата (совета) примут на заседании в 
конце августа. Нет сомнений, что оно будет 
положительным. Машина по уничтожению ис-
торической памяти в Казахстане работает как 
часы. Правда, к демократии, понимаемой как 
учёт мнения большинства жителей, она имеет 
крайне посредственное отношение. 

Это видно на примере недавнего собрания 
в городе Тобыл (бывший Затобольск) Куста-
найской области, на котором обсуждался во-
прос переименования улицы Ленина в улицу 
Абая. На нём присутствовали 22 человека, яв-
лявшихся, как было заявлено, представителя-
ми 25-тысячного населения. Вот только жите-
лем улицы Ленина оказался лишь один из них 
— Александр Пикин. Он-то и возразил против 
переименования, возмутившись тем, что, во-
первых, власти не провели никакого опроса, а 
во-вторых, что инициатива поступила от не-
коего директора школы, не являющегося даже 
жителем Тобыла. На заседании этот человек 
отсутствовал по причине болезни. Исполняю-
щий обязанности главы городской админист-
рации Захар Комаров заявил, однако, что ка-
кие бы то ни было опросы процедурой не 
предусмотрены, а население, мол, было преду-
преждено через районную газету. Что каса-
ется предложений о переименованиях, то с 
ними может выступить любой гражданин Ка-
захстана. 

В результате смена названия была одобрена. 
Причины этой поспешности и того, почему 
власти так бессовестно игнорируют мнение 
жителей, может, сам того не желая, выразил 
ещё один участник собрания — профессор Ку-
станайского регионального университета Ай-
бек Шалгимбеков. «Сейчас идёт деидеологи-
зация, декоммунизация, десоветизация. Это 
естественный процесс, который происходит 
во многих обществах», — пояснил он.  

 

Х арактерно, что сторонниками подобной 
десоветизации часто выступают пред-
ставители русскоязычного населения. 

Например, служители православной церкви 
участвуют в мероприятиях, посвящённых разо-
блачению «преступлений тоталитаризма», а 
активисты из числа учителей, местных депу-
татов и т.п. являются застрельщиками при пе-
реименованиях. В том же Павлодаре русские 
составляют почти треть маслихата, а в Тобыле 
они возглавили работу упомянутого собрания. 
«Страна уже другая, у нас свои традиции и ис-
тория, свои герои. Уже 32 года нет СССР, по-
этому сёла и улицы переименовываются с 
идеологически устаревших названий на более 
совершенные, которые идут в ногу со време-
нем. Моё поколение выросло с именем Лени-
на, но тогда была другая идеология. Я поддер-
живаю инициативную группу. Очень отрадно, 
что улица Ленина будет названа именем ве-
ликого Абая», — заявила председатель город-
ского совета ветеранов Вера Ильминская. В 
погоне за мелкой и часто призрачной выгодой 
подобные люди обрекают себя и тысячи дру-
гих людей на большие беды, ведь в условиях 
Казахстана (и не только здесь) антикоммунизм 
всегда идёт рука об руку с русофобией. 

Помимо приведённых примеров, за послед-
ние недели было решено переименовать село 
Лесновка в Жетысуской области, сёла Комсо-
мол, Чапаев, Покровка в Алма-Атинской обла-
сти. В Семее (бывший Семипалатинск) раз-
вернулась борьба за снос советских памятни-
ков. В 2010 году их убрали со всех центральных 
площадей и улиц города, свезя на так назы-
ваемую аллею памяти. Среди них оказался 15-
метровый памятник В.И. Ленину, ранее воз-
вышавшийся на центральной площади. Не-
давно монументы опять демонтировали — на 
этот раз под предлогом реставрации, но ряд 
деятелей принялись требовать их полного 
уничтожения. Среди них оказались депутат 
областного маслихата, член правящей партии 
«Аманат» Шагангуль Жанаева и глава Семей-
ского отделения союза писателей Мерей Карт. 
«Надеемся, эти памятники большевикам не 
вернутся на место», — заявил последний. 

На стороне националистов и ненавистников 
советского прошлого активно выступают за-
падные СМИ. Телеканал «Настоящее время» — 
совместный проект «Радио Свобода» и «Голоса 
Америки» — недавно выпустил репортаж под 
названием «Русский мир» на севере Казах-
стана», в котором бьёт тревогу по поводу про-
российских настроений, слабых темпов пере-
именований и распространения казахского 
языка. 

Однако там, где население решает органи-
зованно отстаивать свои интересы, власть и 
её подпевалы отступают. Так произошло в го-
роде Державинск Акмолинской области, кото-
рый хотели было переименовать в Кенесары 
— в честь хана, который в первой половине 
XIX века воевал против России. Общественные 
слушания, обычно проходящие «как по маслу», 
превратились в ожесточённую дискуссию. Во 
время голосования мнения разделились почти 
поровну, противники переименования стали 
собирать подписи под петицией о его недопу-
стимости. После этого чиновники заявили о 
приостановке процесса. Но такие случаи пока 
единичны, чем и пользуются насильники над 
историей. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Власти республик Центральной Азии продолжают опасные игры с прошлым. 
Массовыми переименованиями они не только хотят стереть из людской памяти 
память о советской эпохе, но и пытаются стравить между собой народы.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Заказчик строительства — 
ГП «УКС Минского рай-
она», генеральным под-

рядчиком выступает пред-
приятие «Минскоблсель-
строй», у которого значатся 
более 30 субподрядных орга-
низаций. 

Начали возведение новой 
школы в мае прошлого года, 
а в 2023-м строительство объ-
екта вышло на финишную 
прямую. 

«Школа рассчитана на 700 
учеников, проект её типовой, 
из особенностей — большой 

спортивный блок, где разме-
стятся не только тренировоч-
ный и тренажёрный залы, но 
и бассейн», — рассказывает 
заместитель председателя 
Минского райисполкома Ни-
колай Жук. 

По его словам, ещё одна 
школа — это решение пробле-
мы перегруженности един-
ственного в Сенице учрежде-
ния образования, которое в 
учебное время посещали око-
ло полутора тысяч ребят. 

На стройплощадке в пол-
ную мощь кипит работа, про-

цесс не останавливается даже 
в выходные дни. 

«Завершаются утепление и 
отделка фасада школы, ведут-
ся внутренние отделочные 
работы, в здании трудятся 
электрики и сантехники. Па-
раллельно бригады благо-
устраивают дворовую терри-
торию. Также занимаемся 
обустройством стадиона, где 
разместятся площадки для 
игровых видов спорта, бего-
вые дорожки, спортивные со-
оружения», — дополнил за-
меститель гендиректора УП 
«Минскоблсельстрой» Алек-
сандр Высоцкий.  

Не осталась в стороне от 
социально значимого объекта 
и молодёжь — посильную по-
мощь при строительстве шко-
лы оказывают ребята из студ-
отряда. 

У коллектива педагогов но-
вой школы забот не меньше, 

чем у строителей, — нужно 
подготовить всё необходимое 
к учебному процессу. «Подго-
товку по формированию педа-
гогического коллектива мы на-
чали ещё в сентябре 2022 года. 
Приглашали выпускников, пе-
дагогов из числа местных жи-
телей, в том числе и пере-
езжающих в новостройки. Все-
го педколлектив сформируют 
примерно 100 человек, из них 
10 — молодые специалисты», 
— сказала директор сеницкой 
СШ №2 Елена Буценко. 

В школе планируют орга-
низовать классы с изучением 
на повышенном уровне ино-
странных языков, сделав упор 
на английский и китайский. 
Ребятам и их родителям так-
же предложат инженерный 
профиль, зачислив в эти клас-
сы новичков и восьмиклас-
сников. Пятиклассники смо-
гут выбрать военно-патрио-

тический профиль с изучени-
ем иностранного языка. А 
учащиеся 10—11-х классов — 
классы с повышенным уров-
нем английского и русского 
языков и математики. 

«В нашей школе будет и эсте-
тическое направление с упором 
на хореографию, изобразитель-
ное и театральное искусство», 
— отметила директор. 

В первые классы сеницкой 
школы №2 будут зачислены 
80 ребят, которых здесь смо-
гут обеспечить под полную 
потребность местами в груп-
пах продлённого дня. Выхо-
дить за объёмы проектной 
мощности пока здесь не пла-
нируют.  

Школа на улице Василько-
вой ждёт первого звонка. 

 
Елена ХАРЕВИЧ. 

Фото  
Татьяны МАТУСЕВИЧ. 

В ожидании первого звонка
В Сеницком сельсовете Минского района Минской 

области проживают более 22 тысяч человек. В самом 
агрогородке, который активно развивается и прирас-
тает новыми микрорайонами, — свыше 7 тысяч. А с 
вводом в эксплуатацию жилых домов растёт потреб-
ность в сооружении дополнительных объектов соц-
культбыта. В их перечне — средняя школа, на возведе-
нии которой побывали корреспонденты БЕЛТА.

На помощь пришли комсомольцы 
К настоящему моменту Коммунистический союз молодёжи 

Китая (КСМК) организовал более 19 тыс. молодёжных 
ударных отрядов и мобилизовал 2,34 млн молодых добро-
вольцев для участия в работе по борьбе с наводнениями и 
для ликвидации их последствий по всей стране, сообщил ЦК 
КСМК. Комсомольцы также собрали денежные и материаль-
ные средства в размере, превышающем 160 млн юаней 
(около 22,35 млн долл.). 

Например, Комитет КСМК Пекина организовал более 5 тыс. 
добровольцев и десятки молодёжных ударных отрядов для 
оказания помощи в выполнении таких задач, как срочные ава-
рийно-спасательные мероприятия, исследование скрытых 
угроз, обеспечение связи, перевозка людей, дноуглубительные 
работы на реке и др. 

 Хух-Хото ждёт специалистов 

В Хух-Хото — столице Автономного района Внутренняя 
Монголия (КНР) с 6 по 10 сентября в четвёртый раз 

пройдёт выставка «Монголо-Китайское Экспо», в кото- 
рой примут участие более 500 сельскохозяйственных ком-
паний. 

Выставка проводится раз в два года в рамках всеобъем-
лющего стратегического партнёрства между двумя страна-
ми, но из-за пандемии коронавируса была приостановлена. 
Организатором Экспо является министерство продоволь-
ствия, сельского хозяйства и лёгкой промышленности Мон-
голии, другие министерства и ведомства, а также мини-
стерство торговли и Народное правительство Внутренней 
Монголии (КНР).

МИНСК. Более 30 стран примут участие во II Меж-
дународном антифашистском конгрессе, который прой-
дёт в столице Белоруссии с 17 по 19 августа. Здесь со-
берутся представители военных делегаций и дипкор-
пуса, научного сообщества, а также государственных 
органов Белоруссии, ветераны Великой Отечественной 
войны и руководители ведущих СМИ. 

 
КРЕМЕНЧУГ. В этом городе Полтавской области отре-

ставрируют расположенное на одном из домов с 1975 
года масштабное мозаичное панно «Печать нашей партии», 
на создание которого ушло три года, убрав с него все эле-

менты, напоминающие об СССР, в том числе все названия 
советских газет, и заменив советский флаг украинским. 

 
СОФИЯ. Болгарские таможенники конфисковали более 

145 кг марихуаны на КПП «Капитан Андреево» на границе 
с Турцией. Наркотики были обнаружены при проверке 
грузовика, перевозившего химикаты через Болгарию в 
Турцию мужчиной, имеющим австрийское гражданство. 

 
ВАРШАВА. Польские СМИ преувеличивают успехи 

Киева и формируют искажённое представление о по-
ложении дел, тогда как на самом деле Украина про-

игрывает в противостоянии с Россией. Интересно, что 
к такому выводу пришла одна из ведущих газет страны 
Rzeczpospolita, обвинив коллег в необъективности. 

 
УЛАН-БАТОР. В июле валютные резервы Монголии 

достигли 3,9 млрд долларов. Данный показатель вырос 
на 948,8 млн, или на 33 процента по сравнению с ана-
логичным периодом 2022 года. Специалисты считают, 
что росту валютных резервов способствовало приобре-
тение Центробанком золота у старателей и золотодобы-
вающих предприятий. 

По сообщениям информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

Стрелковое оружие 
для Украины 

Правительство Эстонии 
поддержало предложение 

министра обороны Ханно 
Певкура отправить на Украину 
стрелковое оружие и боепри-
пасы к нему, сообщает интер-
нет-портал RuBaltic.Ru. 

«Украина должна быть под-
держана в связи с продолжаю-
щейся агрессией России. Мы в 
очередной раз нашли способ, 
чтобы Эстония протянула ей 
руку помощи», — заявил глава 
военного ведомства. 

С февраля 2022 года Эсто-
ния предоставила Украине во-
енную помощь на сумму более 

400 млн евро, отправив раке-
ты противотанкового ракет-
ного комплекса Javelin, гауби-
цы, артиллерийские боепри-
пасы, противотанковые мины, 
противотанковые гранатомё-
ты и другое оружие. 

Ранее в минобороны Эсто-
нии заявили, что до 2027 года 
страна закупит боеприпасов на 
сумму свыше 1,2 млрд евро. 

 
Латвия 

как чемпион мира  

Абсолютным мировым ли-
дером по снижению чис-

ленности населения является 
Латвия. К такому выводу при-
шла газета Diena, проанализи-

ровав демографические дан-
ные за 2021 год в контексте по-
следних 50 лет, информирует 
интернет-портал RuBaltic.Ru. 

Издание отмечает, что ни од-
на другая страна мира с 1970-х 
годов не претерпевала столь 
значительной убыли населе-
ния, как Латвия. Исторического 
максимума популяции — 2,66 
млн человек — Латвия достигла 
в 1990 году, когда находилась в 
составе СССР. По данным на 
начало 2023-го, в стране оста-
лось 1,883 млн человек. 

Убыль населения фиксиру-
ется здесь непрерывно с 1990 
года. В 2021-м балтийская рес-
публика заняла третье место 
в мире по смертности.

Следует отметить, что в респуб-
лике, где крупное и даже сред-
нее промышленное производ-

ство уничтожено полностью, труже-
ники села остались единственным 
серьёзным слоем населения, который 
способен к организованной и реши-
тельной защите своих прав и интере-
сов. Последние статистические дан-
ные утверждают, что в Молдавии в 
сфере сельхозпроизводства занято 
около 38 процентов населения. И это 
очень много. Для сравнения отметим: 
в соседней Румынии эта цифра вдвое 
меньше, на Украине она составляет 15 
процентов, а в России лишь шесть. 

Лукавая статистика включает в чис-
ло занятых в сельском хозяйстве и се-
лян, возделывающих собственными 
силами свой скромный надел, и со-
трудников крупных аграрных холдин-
гов, по большей части принадлежа-
щих зарубежному капиталу. Но ос-
новной движущей силой молдавского 
села являются небогатые фермеры, 
имеющие в своём распоряжении уча-
стки от 0,5 до нескольких сотен гекта-
ров и на свой страх и риск собствен-
ным трудом или с помощью нанятых 
односельчан и механизаторов выра-
щивающие на них прекрасные про-
дукты, которыми справедливо славит-
ся эта благодатная земля. Именно 
этих людей объединила под своими 
знамёнами Ассоциация Forţa Fermie-
rilor («Сила фермеров»). 

«Правда» сообщала, что в июне ны-
нешнего года молдавские фермеры, 
поставленные на грань выживания, 

были вынуждены прибегнуть к экс-
тренным мерам в виде перекрытия 
транспортных магистралей республи-
ки и захвата сотнями тракторов цент-
ральной площади Кишинёва. Под на-
жимом аграриев 27 июня премьер-ми-
нистр и министр сельского хозяйства 
одарили фермеров щедрыми обеща-
ниями, и те прервали акцию протеста, 
чтобы заняться не терпящим отлага-
тельства делом — уборкой урожая. 

Но за всё прошедшее с того момента 
время правительство республики не 
выполнило НИЧЕГО из обещанного! 
Фермеры оказались в очередной раз 
обмануты. 

Поэтому 14 августа в 10 часов утра 
около сотни аграриев-активистов со-
брались у входа в Дом правительства 
в Кишинёве и потребовали незамед-
лительной встречи с премьер-мини-
стром, угрожая вновь вывести сотни 
тракторов и комбайнов на дороги рес-
публики и на улицы столицы. Встре-
титься с фермерами лицом к лицу 
премьер Дорин Речан, конечно же, не 
решился и издевательски порекомен-
довал через сотрудников охраны за-
писаться к нему на приём в установ-
ленном порядке на следующий месяц. 
Но в то же время испуганное реши-
тельностью сельских мужиков прави-
тельство в экстренном порядке изме-
нило повестку дня своего заседания и 
под крики протестовавших под окна-
ми приняло два важных для аграриев 
документа, которые тормозились с 
июня. Это «Порядок предоставления 
финансовой помощи (компенсаций) 
фермерам, пострадавшим от послед-
ствий кризисов в 2022 году» и «Поло-
жение, регулирующее механизм рас-
пределения 4000 литров дизельного 
топлива, выделенного правитель-

ством Румынии (ещё в апреле (!) 
этого года. — Л.А.) в качестве помощи 
для сельхозпроизводителей Молда-
вии, пострадавших от засухи в про-
шлом году». 

Оказывается, это всё можно было 
сделать всего за один день! 

 

Н о если бы это был июньский 
день, то, вполне возможно, до 
нынешних протестов дело бы и 

не дошло. А ныне исполнительный ди-
ректор Ассоциации Forţa Fermierilor 
Александр Слусарь констатировал: «Два 
положения о распределении компенса-
ций и дизельного топлива фермерам, 
утверждённые в понедельник прави-
тельством, предусматривают поддерж-
ку, которая не покрывает даже 25% по-
терь фермеров, занятых возделыванием 
культур первой (зерновой) группы». 

«Из-за затянувшихся бюрократиче-
ских процедур эта помощь поступит 
к сельхозпроизводителям в лучшем 
случае в начале октября. Обращаем 
внимание на то, что решение о выде-
лении обещанных аграриям 200 мил-
лионов леев из «интервенционного» 
фонда бюджета на компенсационные 
выплаты до сих пор не принято и нет 
сведений, когда реально дизельное 
топливо прибудет из Румынии», — 
сказано в заявлении ассоциации. 

Кроме того, аграрии требуют введе-
ния моратория до 31 декабря 2023 го-
да на погашение задолженности для 
микро-, мелких и средних производи-
телей сельхозпродукции, выращиваю-
щих зерновые и масличные культуры. 
При этом мораторий должен распро-
страняться как на частных кредито-
ров, так и на национальный публич-
ный бюджет. А ещё аграрии обра-
щаются к властям с требованием, что-

бы те создали на летне-осенний пе-
риод специальные таможенные кори-
доры для экспорта молдавских зерно-
вых и масличных культур. Но послед-
ние два требования откровенно игно-
рируются всеми ответственными 
должностными лицами. 

Фермеры вновь оказались на рас-
путье. С одной стороны, они рады то-
му, что удалось сдвинуть с места ре-
шение некоторых проблем в интересах 
всех сельских тружеников республики. 
А с другой стороны, угроза разорения 
и краха никуда не делась. Александр 
Слусарь так обрисовал нынешнюю си-
туацию: «Протест — это последнее, че-
го мы желаем, поскольку фермеры с 
июля по октябрь находятся на стадии 
сбора урожая. Но летом ситуация ещё 
больше ухудшилась с точки зрения 
цен. Урожай лучше прошлогоднего, вы-
ше среднего многолетнего, но это не 
радует фермеров, потому что отпуск-
ные цены очень низкие. Сейчас выра-
щенную в хозяйстве пшеницу можно 
продать максимум по 2,85 лея за кило-
грамм (примерно 16 руб.). А этого не 
хватает даже для того, чтобы вернуть 
взятые в прошлом году кредиты». 

Во вторник ассоциация объявила, 
что в ближайшие дни не будет акти-
визировать протестные акции и при-
ложит все усилия, чтобы обсудить 
претензии аграриев с «лицами, при-
нимающими решения». Однако, если 
все их попытки будут снова проигно-
рированы, они оставляют за собой 
право прибегнуть к решительным 
действиям по блокировке националь-
ных трасс с использованием сельхоз-
техники. «Нехорошо, когда нужно пе-
рекрывать дороги, чтобы быть хотя 
бы выслушанными, но фермеры в от-
чаянии и не видят другого выхода, 
когда власть глухонемая», — заявили 
представители ассоциации. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Когда власть глухонемая…
Начало нынешней недели в 

Молдавии было отмечено во-
зобновлением протестных ак-
ций сельхозпроизводителей.
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Российской Федерации 

ИИзз  ннооввееййшшеейй  ииссттооррииии

Ч тобы дать адекватную оцен-
ку событиям тех десятиле-
тий, достаточно обратиться 

к бесстрастным цифрам, которые 
опубликованы на официальном 
сайте Росстата. К примеру, такой 
показатель, как «Индекс потреби-
тельских цен» (ИПЦ), использу-
ется в качестве характеристики 
уровня инфляции в России. Её 
уровень в декабре 1991 года (к де-
кабрю 1990-го) составил 260,4%. 
Попросту говоря, за год цены вы-
росли в 2,6 раза.  

Но это были ещё цветочки. Де-
кабрьский ИПЦ 1992 года (к пре-
дыдущему декабрю) составил уже 
2608,84%, то есть цены за год вы-
росли в 26 раз! Причём речь идёт 
как о продовольственных, так и о 
непродовольственных товарах и 
об услугах. В течение всего лишь 
года были фактически уничтоже-
ны все рублёвые сбережения на-
селения огромной страны. Такой 
оказалась цена, которую заплатил 
народ за развал Советского Союза 
и реванш капитализма. 

Но даже такая беспрецедентная 
конфискация всего и вся была 
лишь прологом, прелюдией к 
последовавшей затем социально-
экономической катастрофе 1990-х, 
мощнейшим аккордом которой 
стал дефолт 1998 года. 

После перестроечной эйфории 
и развала СССР наступила суровая 
экономическая реальность. В 
течение четырёх лет (1992—1995) 
России предстояло погасить поч-
ти 60 млрд долл. внешних долгов. 
Чтобы избежать российских тех-
нических дефолтов, кредиторы 
(прежде всего члены Парижского 
и Лондонского клубов) всё это 
время, не объявляя суверенного 
дефолта, предоставляли отсрочки 
платежей. Всего до заключения 
всеобъемлющих соглашений о ре-
структуризации только в рамках 
Лондонского клуба была предо-
ставлена двадцать одна 90-днев-
ная отсрочка платежей. 

Между тем, по состоянию на  
1 января 1993 года Росстат оцени-
вает размер международных ре-
зервов России в сумму в 4,5 млрд 
долларов. И только ребёнок мог 
не понимать, что настоящие бо-
гатства России на порядки больше 
названной цифры. Надо лишь 
удобно упаковать их, чтобы ску-
пить и вывезти по дешёвке, пока 
русские не опомнились. 

Первоочередной задачей от-
крывших офисы в Москве круп-
нейших американских и британ-
ских консалтинговых компаний, 
которые и формировали социаль-
но-экономическую политику ель-
цинского режима, было наладить 
гарантированный и постоянный 
финансовый поток валютных 
ценностей из России на Запад. 
Для достижения этой цели и были 
проведены ключевые экономиче-
ские реформы в России: тоталь-
ная приватизация и создание ин-
фраструктуры фондового рынка 
по западным образцам. 

К примеру, офис русско-амери-
канской компании «Тройка-диа-
лог», которая самым активным 
образом занималась превращени-
ем крупнейших российских пред-
приятий в открытые акционер-
ные общества, находился букваль-
но на заднем дворе министерства 
иностранных дел, в ста метрах от 
его парадного подъезда. 

Акции открытых акционерных 
обществ — «Лукойл», «Сургутнеф-
тегаз», РАО «ЕЭС России», «Сбер-
банк», «Газпром» и других — ак-
тивно скупались нерезидентами 
по бросовым ценам. К примеру, 
акции «Лукойла», которые сейчас 
торгуются на бирже примерно за 
6100 руб. (64,3 доллара США), в 
1998 году можно было купить по 
20 центов, а в дни дефолта даже 
по 8 центов. В октябре же 2021 го-
да (до СВО) «Лукошка» стоила бо-
лее 100 долларов за акцию. 

Поэтому, когда сегодня поли-
тики с пафосом говорят о выводе 
из России более триллиона дол-
ларов за пореформенные годы, 
следует не забывать: это лишь 
верхушка айсберга. Так, по дан-
ным РБК на сентябрь 2022 года, 
74% акций российских компаний, 
которые торгуются на бирже, при-
надлежат нерезидентам из недру-
жественных стран. В июле же 2021 
года доля свободно продаваемых 
и покупаемых российских акций, 
принадлежащих иностранцам, 
оценивалась Мосбиржей более 
чем в 80%. 

Это и есть настоящий результат 
ельцинских реформ: миллионы 
россиян — теперь всего лишь на-
ёмные работники у западных 
собственников крупнейших пред-
приятий России, которые созда-
вались усилиями всего народа. 

А тогда, в 1990-е, западные 
«консультанты» играли в долгую 
и не торопились сразу банкротить 
нашу страну: для этого был не 

лучший момент. Конец 1980-х — 
начало 1990-х годов — это череда 
мировых экономических кризи-
сов. В 1987-м — «чёрный поне-
дельник» в США, когда за один 
день (19 октября) промышленный 
индекс Доу Джонса потерял 22,6%. 
Такого не было никогда в исто-
рии. Обвал покатился по всему 
миру: фондовые биржи Австра-
лии потеряли к концу октября 
41,8%, Канады — 22,5%, Гонконга 
— 45,8%, Великобритании — 
26,4%. СССР обвал не затронул, 
потому что в нём не было ещё ни-
каких бирж и обменников. 

Зато из года в год неуклонно 
снижались нефтяные котировки, 
что ударяло и по нам. Если в 1983 
году среднегодовая цена нефти 
марки Brent составляла 29,55 дол-
лара США за баррель (по данным 
British Petroleum), то в 1991-м — 
20, в 1992-м — 19,32, 1993-м — 
16,97, в 1998-м — 12,72 доллара. 
Это было «нефтяное дно», и де-
фолт произвели именно в тот мо-
мент — не раньше и не позже! 

По мнению ряда исследовате-
лей, в частности такой точки зре-
ния придерживается А. Топиль-
ская из Финансового университе-
та, одним из детерминантов кри-
зиса 1998 года стала массовая 
приватизация. Большинство 
предприятий были неликвидны-
ми, реальный сектор экономики 
демонстрировал низкие экономи-
ческие показатели. В результате 
государственный бюджет был не 
в состоянии выполнять свои обя-
зательства. Это и побудило пра-
вительство ускоренными темпа-
ми организовать рынок госу-
дарственных ценных бумаг по 
аналогии с американским, чтобы 
с его помощью занимать деньги у 
предприятий и граждан, в том 
числе у иностранцев. 

В 1993 году Московская меж-
банковская валютная биржа 
(ММВБ) стала торговой площад-
кой для ГКО — государственных 
казначейских облигаций, которые 
с периодичностью в неделю-две 
эмитировал минфин РФ. Облига-
ции были бездокументарными, то 
есть они существовали в виде за-
писей в реестре минфина и тор-
говались на бирже в электронном 
формате. В момент купли-прода-
жи в реестре производилась соот-
ветствующая запись о смене вла-
дельца ценной бумаги. 

В день эмиссии очередной се-
рии ГКО (по средам) происходил 
аукцион, на котором определя-
лась «цена отсечения», иными 
словами, определялся размер пре-
мии для участников аукциона, ко-
торую они могут получить, до-
ждавшись погашения госбумаги в 
определённый срок. Размер пре-
мии зависел от экономической и 
политической ситуации в стране 
в тот конкретный момент от по-
требностей минфина в деньгах. 
Чем хуже ситуация — тем выше 
премия, и тем выше была доход-
ность ГКО к погашению. 

Со временем минфин также на-
чал эмитировать ещё один вид 
госбумаг — ОФЗ (облигации феде-
рального займа), которые преду-
сматривали купонные выплаты: 
инвестор зарабатывал не только 
на дисконте при размещении бу-
маги на бирже, но и на купонах, 
которые обычно начислялись еже-
квартально. Первоначально номи-
нал ГКО и ОФЗ равнялся 100000 
рублей, в 1994—1997 годах — 1 млн 
рублей, а с января 1998 года, после 
деноминации, — 1 тыс. рублей. 

Сроки обращения госбумаг на 
ММВБ имели 14 вариантов: от од-
ной до двух недель и от одного до 
двенадцати месяцев. Таким обра-
зом, самая «длинная» госбумага 
имела годовой срок обращения 
(скажем, в США «длинные» обли-
гации погашаются через 10—30 
лет). Это были «короткие», а по-
тому очень рисковые спекулятив-
ные займы: государство по сути 
«занимало до получки» у пред-
приятий и граждан. 

В связи с тем, что РФ на аукцио-
нах вынуждена была предлагать 
инвесторам привлекательные 
условия, выгодность некоторых 
выпусков гособлигаций поражает 
воображение. Так, доходность от 
владения ГКО серии №23001 (го-
довой), выпущенной в 1994 году, 
достигала 3000—5000% годовых за 
период до двух месяцев с момента 
размещения облигации. Доход-
ность к погашению почти всякой 
годовой облигации из-за относи-
тельно большого срока до пога-
шения (двенадцать месяцев) до-
стигала порядка 300% годовых. 

 

Т о был звёздный час для бан-
киров! При показателе до-
статочности капитала в 5% 

банк, имея собственный капитал 
размером, к примеру, в 1 млн руб-
лей, мог оперировать средствами 
клиентов в 20 млн рублей. И если 

половину средств на счетах его 
клиентов он отправлял на рынок 
ГКО и получал на этом 300% годо-
вых, то доходность капитала бан-
ка составляла 3000% годовых. При 
этом никаких рисков банк, по су-
ти, не нёс, так как считалось, что 
вкладывать деньги в ГКО абсо-
лютно безопасно, потому что воз-
врат средств гарантировало госу-
дарство. 

Очень быстро почти все деньги 
банков страны оказались на рын-
ке ГКО. Никому не было выгодно 
вкладывать их в развитие пред-
приятий и производств: ни одна 
отрасль экономики не давала 
столь высокую доходность при 
почти полном отсутствии риска. 
К примеру, рентабельность про-
мышленного производства в те 
годы составляла лишь 9,2%. Бан-
киры же фактически выкачивали 
свою прибыль из госбюджета Рос-
сии без всякого риска, пользуясь 
властью, которая была названа 
«семибанкирщиной». Рынок 
ГКО—ОФЗ работал преимуще-
ственно на приближённые к 
Кремлю банки. 

Кроме того, с большой охотой 
скупали ГКО и ОФЗ рисковые за-
рубежные спекулянты — нерези-
денты. Фактически на этом рынке 
они получали доходность до 100—
300% годовых в валюте (почему 
валютная доходность была столь 
высока, поясним чуть позже). Пе-
риодически они выводили полу-
ченную прибыль домой, и это 
приводило к регулярным обвалам 
курса рубля к иностранным ва-
лютам. С начала 1994-го по июль 
1998 года он снизился вдвое: с 3 
до 6,28 рубля за один доллар. 

Постепенно рынок гособлига-
ций начал приобретать свойства 
классической финансовой пира-
миды: для того чтобы погасить 
предыдущие выпуски облигаций, 
минфин эмитировал всё новые и 
новые серии госбумаг. «В 1994—
1998 гг. в России в связи с реали-
зацией жёсткой денежной поли-
тики и пресечением финансиро-
вания бюджетных дефицитов по-
средством эмиссии наличности 
<…> объём размещения ГКО — 
ОФЗ вырос со 160 млрд рублей в 
1995 г. до 502 млрд рублей в 1997 
г.» («Гипотеза финансовой неста-
бильности: теоретическое содер-
жание и реалии постсоветской 
России», «Всероссийский эконо-
мический журнал ЭКО», 2016 г.). 

«Российский государственный 
внутренний долг (ГКО—ОФЗ) за 
период 1994—1998 гг. вырос при-
мерно в 30 раз, превысив 435 
млрд рублей в канун августов-
ского кризиса 1998 г.» («Модель 
динамики государственного дол-
га России», Экономический жур-
нал ВШЭ, №2, 2000 г.). 

Следует обратить внимание на 
то, что правительство России уже 
в те годы, действуя по инструк-
циям МВФ, боролось с инфляцией 
и бюджетным дефицитом жёст-
кими монетарными методами. 
Чрезмерно ограничительная мо-
нетарная политика в годы, пред-
шествующие кризису 1998-го, по-
родила массовые неплатежи и 
бартер из-за нехватки денег в эко-
номике. С одной стороны, мин-
фин ударными темпами выращи-
вал пирамиду ГКО, высасывая 
свободные средства у банков и 
предприятий, а с другой стороны, 
Центробанк то и дело дёргал 
вверх кредитную ставку. Нечто 
аналогичное, правда, в другом 
масштабе цифр, мы наблюдаем и 
теперь. Страдала вся Россия, а «в 
шоколаде» были банкиры и спе-
кулянты-нерезиденты. 

Динамика ставки ЦБ РФ в те го-
ды менялась так: 

В  отдельные месяцы ставку 
лихорадочно повышали на 
10—20% не один раз, а не-

сколько (например, смотрите 
данные за июнь в 1993—1994 го-
дах). Чего было в этих действиях 
больше: паники, непрофессио-
нализма или желания навредить 
— это вопрос для будущих ис-
следователей данного периода 
истории. Нам лишь остаётся раз-
водить руками и удивляться на-
стойчивости в осуществлении 
жёсткого монетарного курса, ко-
торый сопровождался строи-
тельством государственной фи-
нансовой пирамиды. 

Существуют данные о том, что 
правительство и Центральный 
банк предпринимали в начале 
1998 года попытки скупить по 
дешёвке российские долги, пе-
резаняв необходимые средства 
у кредиторов. Иррационализм 
подобных действий очевиден: 
покупая собственный долг ниже 
номинала, правительство при-
зывало инвесторов действовать 
в том же направлении: стре-
миться получить максимальную 
доходность на рынке ГКО. Эми-
тент, купивший с дисконтом 
собственный долг, не найдёт на 
свободном рынке покупателя, 
согласного на приобретение по 
номиналу его облигации. 

Пирамидой государственных 
обязательств сегодня никого не 
удивишь. Американцы, учителя 
наших горе-финансистов, по со-
стоянию на 4 августа 2023 года, 
нарастили свой государствен-
ный долг (в основном он 
оформлен в виде гособлигаций 
или бондов, как говорят амери-
канцы) до 32 трлн 603 млрд дол-
ларов. Всего пятью годами ра-
нее — 6 августа 2018 года этот 
долг составлял 21 трлн 305 млрд 
долларов. А 30 сентября 1993 
года — лишь 4,3 трлн долла-
ров. Пирамида? Конечно же, пи-
рамида! 

Но есть одно принципиальное 
отличие американской госу-
дарственной финансовой пира-
миды от той, которую возвели 
наши доморощенные борцы с 
инфляцией: американцы рас-
плачиваются с нерезидентами 
своими родными долларами, ко-
торые они же и эмитируют. По-
этому они всегда расплатятся за 
ЛЮБОЙ объём государственной 
задолженности в долларах. 

Наши же мастера перехитрили 
самих себя. По совету МВФ, яко-
бы в целях борьбы с инфляцией, 
Россия приняла на себя 
ограничения на право эмиссии 
собственной валюты в соответ-
ствии с системой «currency bo-
ard». Сколько валюты в страну 
поступало — столько рублей (по 
курсу) и мог эмитировать Цент-
робанк (сейчас делается почти 
то же самое). Рубль уже тогда 
фактически привязали к якор-
ной валюте — доллару США, по-
этому и в магазинах появились 
ценники с указанием стоимости 
товара в «у.е.». А тем временем 
минфин, продавая свои ценные 
бумаги с доходностью 300% го-
довых, фактически гарантировал 
аналогичную доходность в дол-
ларах США. 

Доктор экономических наук, 
действительный член РАЕН про-
фессор А.Д. Смирнов по данному 
поводу не без ехидства заметил: 
«Самой большой «неожидан-
ностью», если так можно выра-
зиться, российского дефолта 
1998 года явился отказ от плате-
жей именно по внутреннему 
долгу. Событие — более чем ин-
тересное и удивительное. Не-
хватка валютных резервов, ве-

дущая к дефолту по внешнему 
долгу, для развивающейся, а в 
России стагнирующей, переход-
ной экономики — неприятное, 
но вполне понятное и объясни-
мое явление. <…> Россия же, по 
крайней мере формально, не бы-
ла лишена права чеканить свою 
собственную монету. Действи-
тельно, несколько странно, что 
государство, способное свободно 
эмитировать рубли, отказывает-
ся по каким-то причинам опла-
чивать рублями свои рублёвые 
долги. <…> Более естественно (и, 
возможно, не столь дорого) вве-
сти временно режим ограничен-
ной конвертации, чем объявлять 
скандальный дефолт и провоци-
ровать коллапс банковской си-
стемы». 

По мнению ведущих учёных-
экономистов, правительство, 
проводящее даже в переходной 
экономике ответственную поли-
тику на рынке государственных 
долгов в национальной валюте, 
В ПРИНЦИПЕ НЕ МОЖЕТ ока-
заться на грани фактического 
дефолта. 

Но, судя по всему, использо-
вание возможностей рублёвой 
денежной эмиссии (или, как го-
ворят финансисты, «эмиссии 
сеньоража») для покрытия долга 
по ГКО даже не обсуждалось. И 
именно в период кризиса де-
нежная эмиссия в России резко 
сократилась: за июль — август 
1998 года прирост денежного 
агрегата М2 составил отрица-
тельную величину — 16,4 млрд 
рублей, то есть количество денег 
в стране резко снизилось. Это 
дополнительно обострило про-
блему ликвидности, что привело 
к краху рынка государственного 
долга и рынка акций.  

Между тем расчёты академика 
А.Д. Смирнова показывают, что 
государство могло полностью 
возвратить номинал государст-
венного долга в 387,1 млрд руб-
лей, если бы денежная эмиссия 
за 1998 год составила 140,8 млрд 
рублей, а не 74,2 млрд рублей, 
как имело место в действитель-
ности. Кроме того, оно получило 
бы дополнительно премию в 
270,4 млрд рублей от пере-
оформления государственного 
долга. 

Однако люди, которые в те го-
ды принимали финансовые ре-
шения, руководствовались, ви-
димо, не интересами государст-
ва. Иначе как объяснить тот 
факт, что незадолго до дефолта 
в январе 1998 года вступил в 
действие новый порядок работы 
нерезидентов на рынке ГКО—
ОФЗ. Согласно ему, были отме-
нены ограничения на срок вло-
жения средств в облигации на 
период репатриации прибыли. 
Кроме того, ЦБ РФ передал ком-
мерческим банкам права по га-
рантиям иностранным инвесто-
рам по валютной доходности их 
вложений, то есть право страхо-
вать их от валютного риска. Это 
то, о чём мы говорили выше: га-
рантировалась доходность в 
иностранной валюте. При этом 
также снимались всякие огра-
ничения на вывод валюты из 
страны. Так в чьих интересах 
принимались подобные реше-
ния?! Чиновники объясняли, что 
делается это якобы «для созда-
ния благоприятного инвести-
ционного климата в России». 

С января по май 1998 года объ-
ём ГКО и ОФЗ в обращении вы-
рос почти на 12%, или с 16,5% до 
18,4% ВВП. К середине июля це-
ны ГКО—ОФЗ упали практиче-
ски до уровня дефолта. Номи-
нальная доходность облигаций 
превысила 120% годовых, годо-
вые выпуски облигаций практи-
чески потеряли ликвидность и 
предлагались к покупке по це-
нам 300% годовых и выше. Од-
новременно усилился отток де-
нежных средств нерезидентов из 
страны, возросла опасность де-
вальвации рубля. 

«Стремясь повысить доверие 
иностранных инвесторов к рос-
сийским ценным бумагам и сни-
зить уровень валютного риска», 
как заявляли тогда официальные 
лица, 24 июля 1998 года прави-
тельство РФ, после получения от 
МВФ стабилизационного креди-
та, провело добровольную кон-
вертацию части рублёвого внут-
реннего долга в еврооблигации 
на общую сумму около 27,5 млрд 
рублей. Что это, если не предо-
ставление иностранцам басно-
словной доходности в валюте за 
счёт российских налогоплатель-
щиков?! А ведь это порядка  
5 млрд долларов — больше, чем 
ЗВР России в 1993 году. 

В условиях разраставшегося в 
то время мирового финансового 
кризиса и усиливающегося от-
тока капитала с рынков разви-
вающихся стран все эти меры 
облегчили вывод валютных 
средств из России, способство-
вали повышению неустойчиво-
сти рынка. А попросту говоря, 
вышеперечисленные правитель-
ственные меры и программы 
служили всё более эффективно-
му разграблению России. 

Ну а дальше всё пошло-поеха-
ло с утроенной скоростью. В ав-
густе 1998 года в РФ сложилась 

ещё более тяжёлая финансовая 
ситуация. Обслуживание госу-
дарственного долга требовало в 
течение месяца затрат на 35 
млрд рублей, тогда как в бюджет 
могло поступить лишь 23—24 
млрд. Задолженность по зарпла-
те по стране на 1 августа 1998-го 
превысила 75 млрд рублей. 

7 августа Всемирный банк со-
гласовал для России кредит на 
структурную перестройку эко-
номики (было немедленно пе-
речислено 300 млн долларов). Но 
этого правительству было недо-
статочно, чтобы стабилизиро-
вать ситуацию, а о более значи-
тельном транше от МВФ догово-
риться не удалось. 11 августа 
торги в РТС (Российской торго-
вой системе, где торговались ак-
ции предприятий за валюту) 
пришлось остановить из-за об-
рушения цен на отечественные 
ценные бумаги. 12 августа обвал 
курса рубля принял неуправляе-
мый характер, очереди в обмен-
ные пункты нарастали. 

В пятницу, 14 августа 1998 го-
да, президент России Борис Ель-
цин дал однозначный ответ на 
вопрос агентства «Интерфакс»: 
«Девальвации рубля не будет. 
Это твёрдо и чётко. Моё утвер-
ждение — не просто моя фанта-
зия, и не потому, что я не хотел 
бы девальвации. Моё утвержде-
ние базируется на том, что всё 
просчитано. Работа по отслежи-
ванию положения проводится 
каждые сутки. Положение пол-
ностью контролируется». 

А уже в понедельник, 17 авгу-
ста, председатель правительства 
Сергей Кириенко (получивший 
в результате прозвище «киндер-
сюрприз») заявил о введении 
комплекса мер, «направленных 
на нормализацию финансовой и 
бюджетной политики». Факти-
чески это означало дефолт и де-
вальвацию рубля. На 90 дней 
приостанавливалось выполне-
ние обязательств перед нерези-
дентами по кредитам, по сдел-
кам на срочном рынке и залого-
вым операциям. Купля-продажа 
ГКО на бирже прекратилась. Од-
новременно Банк России объ-
явил о переходе к плавающему 
курсу рубля в пределах валют-
ного коридора от 6 до 9,5 рубля 
за доллар. 

В среду, 19 августа, состоялся 
и сам дефолт: по очередному 
погашаемому выпуску ГКО день-
ги инвесторам не перечислили. 
В разъяснениях министерства 
финансов РФ, опубликованных 
28 августа, говорилось о реструк-
туризации всех ценных бумаг со 
сроком погашения до 31 декабря 
1999 года. Таким образом, рынок 
ГКО—ОФЗ перестал существо-
вать. Сотни миллиардов рублей, 
принадлежавшие гражданам и 
предприятиям, оказались замо-
рожены, а фактически конфи-
скованы. 

Курс рубля за считанные дни 
упал в полтора раза. Если в день 
заявления Ельцина доллар мож-
но было купить за 6,3 рубля, то 
уже 29 августа курс перевалил 
за 7,90, а 29 декабря 1998 года 
официальный курс составил 
20,99 рубля за доллар США. Все-
го за 4 месяца национальная ва-
люта России была девальвиро-
вана более чем втрое. Офици-
альный уровень годовой инфля-
ции в декабре 1998 года соста-
вил 184,43%. 

Цены на потребительские то-
вары значительно изменились. 
Например, десяток яиц до кри-
зиса стоил 14,94 рубля, а после 
— уже 24,5 рубля; мясо подоро-
жало в 3,9 раза: докризисная це-
на составляла 30,04 рубля, а 
после — 115,77 рубля. 

Что касается тех инвесторов, 
которые, так сказать, «попали 
под каток» дефолта, то у многих 
из них всё сложилось прекрасно: 
в обещанный ранее срок (в 1999 
году и позже) государство с ни-
ми расплатилось, и они даже 
сумели получить немалую при-
быль в пересчёте на валюту. Дру-
гое дело, что некоторым из них 
деньги нужны были немедленно, 
сейчас, и поэтому из-за объ-
явленного дефолта они вынуж-
дены были объявить о банкрот-
стве: с августа по декабрь 1998 
года было закрыто 98 банков. 
Понятно, что при этом постра-
дали не только банкиры, но и их 
клиенты. 

Созданная в соответствии с 
Постановлением Совета Федера-
ции Федерального собрания РФ 
от 15 октября 1998 года комис-
сия по расследованию причин, 
обстоятельств и последствий 
принятия решений правитель-
ства и ЦБ от 17 августа 1998 года 
провела шесть официальных за-
седаний. Были заслушаны на-
чальник департамента ценных 
бумаг министерства финансов 
Российской Федерации Б.И. 
Златкис, заместитель председа-
теля правления ОАО «Газпром» 
С.К. Дубинин, первый замести-
тель председателя правления 
Центрального банка РФ А.А. Коз-
лов, председатель федеральной 
комиссии по рынку ценных бу-
маг Д.В. Васильев, генеральный 
директор Международной меж-
банковской валютной биржи 

А.В. Захаров, первый замести-
тель министра финансов РФ О.В. 
Вьюгин. Отказались выступить 
на заседании временной комис-
сии С.В. Кириенко, Е.Т. Гайдар, 
А.Б. Чубайс. 

 

В  опубликованном комисси-
ей итоговом документе, 
который, как свидетель-

ствуют участники событий, го-
товил академик С.Ю. Глазьев, в 
частности говорится: 

«В ходе подготовки решений 
от 17 августа А.Б. Чубайсом по 
согласованию с Председателем 
Правительства Российской Фе-
дерации и Председателем Цент-
рального банка Российской Фе-
дерации без каких-либо утвер-
ждённых в установленном по-
рядке директив и соблюдения 
необходимых требований на-
циональной безопасности ве-
лись консультации с руководи-
телями иностранных финансо-
вых организаций, имеющих свои 
интересы на российском финан-
совом рынке. Им была передана 
информация конфиденциально-
го характера, сознательно скры-
вавшаяся от российских участ-
ников рынка, представительных 
органов государственной вла-
сти, общественности. При этом 
не было принято необходимых 
мер, исключающих использова-
ние этой информации нерези-
дентами в коммерческих целях 
и в ущерб национальным инте-
ресам России. 

Таким образом, проекты госу-
дарственных решений, таящие 
огромные негативные послед-
ствия для участников рынка, ке-
лейно обсуждались с представи-
телями иностранных финансо-
вых институтов, а российские 
инвесторы, представительные 
органы государственной власти, 
субъекты Российской Федерации 
дезинформировались руководи-
телями Правительства Россий-
ской Федерации и Центрального 
банка Российской Федерации в 
отношении проводимой ими по-
литики и устойчивости финан-
сового рынка. 

То есть при подготовке реше-
ний было допущено сознатель-
ное раскрытие конфиденциаль-
ной информации узкой группе 
заинтересованных лиц, вклю-
чавшей руководителей некото-
рых коммерческих банков и 
представителей иностранных 
финансовых институтов, кото-
рые могли использовать эту ин-
формацию в коммерческих це-
лях в ущерб другим участникам 
рынка и государственным инте-
ресам. <…> 

Решения от 17 августа были 
приняты в нарушение граждан-
ского законодательства, преду-
сматривающего невозможность 
одностороннего расторжения 
договоров. В частности, были на-
рушены статьи 310 и 817 Граж-
данского кодекса Российской 
Федерации. <…> 

Общие потери ВВП, связанные 
с негативными последствиями 
решений от 17 августа, можно 
оценить в сумму свыше 300 млрд 
рублей в текущих ценах. <…> 

Возникла реальная угроза 
утраты национального контроля 
за рынком ценных бумаг — важ-
нейшей составляющей рынка 
капитала, что со временем мо-
жет повлечь за собой утрату на-
ционального контроля за основ-
ными отраслями российской 
экономики. Следствием этого 
станет утрата самостоятельно-
сти России в обеспечении собст-
венного социально-экономиче-
ского развития. Указанные по-
следствия решений от 17 августа 
основательно подрывают эконо-
мическую безопасность страны 
и создают серьёзные долгосроч-
ные угрозы национальной безо-
пасности в целом. <…> 

По масштабу нанесённого 
ущерба и глубине негативных 
последствий для населения Рос-
сии, государства и экономиче-
ского развития страны решения 
от 17 августа следует рассмат-
ривать как тягчайшее преступ-
ление против общества и госу-
дарства». 

Россия только теперь пытается 
выйти из системного кризиса, в 
который она вошла примерно в 
1988—1989 годах, когда возобла-
дало убеждение в том, что наш 
лучший друг — США. Именно то-
гда была подрублена под корень 
советская политическая и эко-
номическая система, что приве-
ло в итоге к банкротству 1998 
года. По своей глубинной сути 
дефолт был крупнейшей поли-
тической и экономической опе-
рацией с целью завершить пере-
дел собственности в России в 
пользу нерезидентов и в макси-
мальном объёме вывести из 
страны валютные ценности. 

Старейшему ныне живущему 
американскому политику Генри 
Киссинджеру принадлежат сло-
ва: «Враждовать с США опасно. 
Но дружить с США — смертельно 
опасно». История российского 
дефолта-1998 — яркое тому под-
тверждение. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО, 

кандидат экономических наук.

Операция «Дефолт-1998»
Чем дальше отстоят от нас исполненные драматизма 

августовские дни 1998 года, тем яснее и отчётливее при-
чины и последствия происшедшей тогда катастрофы на 
финансовом рынке России. Одно из открытий, которое де-
лаешь, снова погружаясь в подробности тех событий, — ис-
тория никого ничему не учит. Важнейшие параметры фи-
нансовой да и в целом экономической политики нынешней 
России по некоторым ключевым характеристикам мало 
отличаются от курса, которым следовало в пух и прах 
обанкротившееся правительство Ельцина.


